

V

Un lector mexicano de principios del siglo **XXI** sentirá un cierto vértigo ante los dos textos de Agustín Yáñez y José Vasconcelos: "Humanismo y filosofía en México" (1936) y "El progreso" (1937). Un verdadero abismo nos separa de las ideas que enuncian. Y sin embargo, ambos escritores expresaron, cada uno a su manera, las formas de pensamiento características del México de los albores de la etapa cardenista. Las intenciones unificadoras y reacias a la diversidad filosófica y cultural, en las que está empapado Agustín Yáñez han perdido vigencia. Empeñado en la consolidación de lo "nacional mexicano" –diferente a lo europeo y a lo indígena– se alegra de la derrota del positivismo francés y rechaza la intromisión del pragmatismo sajón. Se alarma ante una diversidad protegida por la libertad de cátedra, que mezcla la negación del alma, el psicologismo, el utilitarismo y otras escuelas en un inestable conjunto desorientador. Yáñez está obsesionado por la unificación. Vasconcelos también se inquietó por la unidad nacional, y se obsesiona por la idea de la semilla. El progreso radica en ese grano a partir del cual se desarrollará el futuro. Las sociedades, cree Vasconcelos, pueden escapar de la decadencia si logran conservar, así sea en forma latente, los gérmenes cristianos regeneradores. En contraste, la regeneración para Yáñez consiste en la promoción de una "revolución nacional" encaminada a fortalecer la integridad de nuestra "fisionomía cultural". A ninguno de los dos les agradan la influencia anglosajona ni los ímpetus capitalistas que vienen del norte. La mirada conservadora de Vasconcelos cree advertir en el futuro la caída del capitalismo, pero está convencido de que sobrevivirá la vieja moral. Yáñez quería lanzar en el crisol nacional a todos los hombres inútiles para fundirlos y lograr con ello una mejor humanidad. Hoy podemos comprender que ambos quedaron atrapados en su tiempo: la vieja moral fue derrotada y el crisol patriótico ha quedado arrumbado.

Roger Bartra*



* Antropólogo. Investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM